

Zeitschrift: Revue de Théologie et de Philosophie
Herausgeber: Revue de Théologie et de Philosophie
Band: 57 (2007)
Heft: 2: Justin Martyr : nouvelles hypothèses

Artikel: Justin Martyr : il était temps de le redécouvrir
Autor: Nuvolone, Flavio G.
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-381738>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 02.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

JUSTIN MARTYR: IL ÉTAIT TEMPS DE LE REDÉCOUVRIR

Le *Groupe Suisse d'études patristiques (Schweizerische Patristische Arbeitsgemeinschaft)* a tenu un petit colloque le 1^{er} avril 2006 à Fribourg sur Justin philosophe et martyr.

L'intérêt éveillé a été considérable. Quatre des cinq exposés sont réunis ici, celui d'Alberto d'Anna, particulièrement attendu dans sa confrontation avec un savant germanophone membre aussi du GSEP: *Nouvelles recherches sur le De resurrectione transmis sous le nom de Justin*, a été destiné par son auteur à une publication différente.

Deuxième des colloques organisés dans le cadre du GSEP, il a été l'occasion d'une relecture d'un auteur majeur de l'Église ancienne du II^e siècle. Justin s'offre en effet comme un intéressant terrain d'analyse en ce qui concerne l'histoire de l'élaboration des croyances chrétiennes : le rapport avec le judaïsme, la christologie, son emploi du texte de l'AT et des archives chrétiennes, sa confrontation avec différents développements ; les discussions avec d'autres chrétiens, la philosophie païenne ou avec l'exégèse juive représentent autant de domaines de réflexions et d'échanges. En effet, ce didascale itinérant de Néapolis-Naplouse nous dévoile des chemins d'accès privilégiés à l'élaboration exégétique juive et se confronte comme chrétien aux grands thèmes de la Loi, du Christ et du Peuple de Dieu, le véritable Israël. Vraisemblablement marqué comme ses contemporains, ainsi que les membres de la communauté juive, par les événements de la deuxième révolte juive et par sa dure répression, il relit les événements historiques dans le sens d'une authentification de l'élection divine de l'Église chrétienne. Ce qui signifie l'officialisation d'une relecture «paulinienne» du patrimoine de la foi juive, selon une herméneutique qui utilise les oppositions: premier et second, provisoire et éternel, littéral et matériel, allégorie et spirituel, image et réalité.

Malgré cette orientation de fond, Justin reste intéressé à ses interlocuteurs, même si ceux-ci appartiennent à des positions nettement opposées : son but est d'instaurer un climat de dialogue et de faire progresser patiemment la discussion vers des avis rapprochés, en particulier autour du rôle et de l'identité du Christ, qui guide la relecture de la Bible. Le dialogue interreligieux est conduit avec la patiente pédagogie de l'enseignant, soucieux de comprendre et d'être compris, voire même de faire état d'avis nettement divergents. D'autre part, malgré le fait que ce qui nous est resté de Justin est assez restreint, son rôle nous renvoie

l'image d'un christianisme varié et en tension dialogique avec l'autre, qu'il soit païen, judéo-chrétien ou juif.

Justin est quelqu'un qui essaie de jeter des ponts, même face au désespoir : à l'empereur qui va juger les chrétiens il écrit ; «... après avoir prié afin que tous les hommes, en tout lieu, soient jugés dignes de la vérité, [je vous exhorte :] puissiez-vous donc, vous aussi, comme il convient à votre piété et à votre amour de la sagesse, dans votre propre intérêt, prononcer un juste jugement» (*Apol.* 83 [15], 4-5).

Le comité du GSEP est reconnaissant aux collègues qui ont œuvré pour l'organisation et le déroulement de ce colloque, en particulier à Enrico Norelli ; il est aussi redevable à la *Revue de Théologie et de Philosophie* de Lausanne pour avoir accepté de reprendre ces textes et au Conseil de l'Université de Fribourg pour son appui financier.

Flavio G. Nuvolone
secrétaire scientifique du GSEP